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    Zusammenfassung
    

        
Beim Einsatz von immunmodulatorischen Therapien ist eine dynamische Entwicklung im Gange, mit großen Erfolgen bei einer Vielzahl von Tumorerkrankungen. Dabei stehen vereinfacht typischerweise T-Zellen im Fokus des Wirkmechanismus. Durch Interventionen in vivo oder ex vivo gelingt zunehmend eine Steuerung der T-Zell-Funktion hin zu einer tumorspezifischen Wirkung. Für die Entwicklung solcher Therapien und zur Erforschung zugrundeliegender Mechanismen kommt häufig funktionelle Bildgebung zum Einsatz, bei der z.B. Signalwege oder Zellen mit Fluoreszenzfarbstoffen in Tiermodellen dargestellt werden. Darüber hinaus besteht mit der Positronenemissionstomografie eine Bildgebung mit der funktionelle Wege in vivo zuverlässig abgebildet werden können. Somit können z.B. FDG-PET und Iod-124-PET als gut verfügbare und etablierte Methoden einen Beitrag zur Entwicklung neuer Therapien leisten. Die Vakzinierung mit mRNA ist eines der dynamischen Felder in der immunologischen Therapie, bei der immunologische Modifikationen in vivo eine Tumorwirkung erreichen können. Mittels PET konnten einzelne Aspekte dieses Wirkmechanismus abgebildet werden und somit exemplarisch das Potenzial der PET-Bildgebung bei der Entwicklung neuer Therapieansätze gezeigt werden.

      

        [bookmark: N10900]
Abstract

        
A dynamic development is underway in the use of immunomodulatory therapies, already with great success in a variety of tumor diseases. In this context, the focus of the mechanism of action is typically on T-cells. Interventions in vivo or ex vivo increasingly succeed in controlling T-cell-function towards a tumor-specific effect. For the development of such therapies and for the investigation of underlying mechanisms, functional imaging is often used, e.g. to visualize signaling pathways or cells with fluorescent dyes in animal models. In addition, positron-emission-tomography (PET) is an imaging modality that can reliably image functional pathways in vivo. Thus, FDG-PET and Iodine-124-PET, for example, can contribute to the development of new therapies as readily available and established imaging methods. Vaccination with mRNA is one of the dynamic fields in immunological therapy where immunological modifications can achieve anti-tumor effect in vivo. By means of PET, individual aspects of this mechanism of action could be visualized and thus the potential of PET imaging in the development of new therapeutic approaches could be demonstrated in an exemplary manner.
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